

ray ha dado una edición greco-latina, 1804. Amyot la había traducido en 1549. Su traducción ha sido revisada por M. Trognon, 1822.

Helodoro de Larisa, matemático griego de una época incierta. Se cree que es el autor de un tratado de óptica intitulado: *Κεφάλαια τῶν ὀπτικῶν*, que se cree ser un fragmento ó el compendio de una obra mas considerable. Este tratado ha sido reimpresso muchas veces, particularmente por A. Maton, que unió á él una traducción latina, y una disertación sobre el autor. Pistoja, 1758, en 8º.

Heliogábalo ó Elagábalo (VARIO ANTONINO BASIANO), emperador romano, 218-222, nacido en 204 en Antioquia. Tenido por hijo adulterino de Caracalla y de su sobrina Soemias, mujer de un senador; fué criado secretamente en el templo del sol, en Emeso; y á los 13 años fué creado gran sacerdote, de donde le vino su nombre de Elagábalo ó Heliogábalo. Proclamado emperador por la legión de Emeso, trajo á Roma el lujo del Oriente, y por sus excesos y sus extravagancias mereció que le apellidasen el *Sardanápalo romano*, nombre con que le han designado algunos historiadores. Fué muerto en un motín.

Heliópolis (*Matarieh*), ciudad del Bajo Egipto, en la orilla derecha del Nilo, á 11 kilóm. N. E. del Cairo. Una muralla de ladrillos, y la *Aguja de Matarieh*, es todo lo que queda de la antigua ciudad. El 20 de marzo de 1800, Kleber, con 10,000 Franceses, derrotó en este sitio á 80,000 Egipcios y Mamelucos.

Heliópolis, ciudad antigua de la Celesiria, hoy día *Balbek*; algunas familias pobres habitan en ella, en medio de las ruinas, que atestiguan su antigua magnificencia.

Helman (ISIDORO ESTANISLAO), grabador francés, nacido en Lila, 1743, murió hácia 1806. Fué discípulo de Lebas. Entre las excelentes láminas que se tienen suyas, citaremos: *José y Putifar*, copia de Lagreece; *Susana y los Viejos*, según el mismo; el *Gaiteiro*, de Teniers; la *Muerte de Luis XVI*, la *Muerte de María Antonieta*, los *Pescadores afortunados* de Bernet, etc.

Helmbrecker (TEODORO), pintor holandés, nacido en Harlem (1624-1694); su padre, que era organista, quería que fuese músico, pero su vocación le inclinaba á la pintura. No tuvo por maestro mas que á Grebber, á cuya muerte se creyó con bastante ánimo y confianza en sí mismo para seguir solo sus estudios, confianza que se halló justificada por el buen éxito que tuvieron sus primeras obras, lo cual no le impidió de ir á estudiar á Italia las de los grandes maestros. Estuvo sucesivamente en Venecia, en Roma, en Nápoles y en Florencia, y volvió á Holanda á la muerte de su madre, pero en seguida regresó á Roma, pasando por Francia, y se fijó allí. La mayor parte de sus cuadros están en Italia. En Roma hay: *la Tentación de Cristo*; *la Mater Dolorosa*, en Nápoles; *Jesus en el Huerto de los Olivos*, en Florencia; *las Cuatro Estaciones*, *la Adoración de los Reyes*, y otros muchos cuadros de capricho, tales como el de *los Músicos*, y *los Bebedores*. En el museo del Louvre hay un *Mercado* y un *Teatro de Saltimbánquis*. Sus grandes composiciones son ménos estimadas que sus cuadros de caballete.

Helmend, río del Afghanistan que viene del Indokuck, al N. O. de Cabul y se arroja en el lago Zerrah ó Amun, despues de haber recorrido un espacio de 1,100 kilóm. Recibe como afluente al Urgendab.

Helmers (JUAN FEDERICO), poeta holandés, nacido en Amsterdam (1767-1813). Se le conoce en Francia, particularmente por su poema *la Nación Holandesa*, en el que glorifica á su patria, y que ha sido traducido por Augusto Claveau, Brusélas, 1827, en 8º. Su oda *el Poeta*, su poema de *Sócrates*, y la mayor parte de sus otras obras líricas, son muy estimadas en Holanda.

Helmold, historiador alemán, nacido en el Holslein hácia el año 1108, murió hácia 1177. No se conoce de él mas que un *Chronicon Slavicum*, en donde se refieren los acontecimientos ocurridos despues de la muerte de Carlomagno hasta el año 1170. Las numerosas ediciones que se han hecho de esta obra, que ha valido á su autor el sobrenombre de *Padre de la Historia del Norte de Europa*, atestiguan su importancia. La última es la de Lubeck, 1702, en 4º.

Helmout (JUAN BAUTISTA VAN), médico y químico belga, nacido en Brusélas (1577-1644). Procedente de

una familia noble, tenía los títulos de Señor de Merode, de Royenbarch, de Oorschot, etc., lo cual no le impidió de dedicarse con ardor al estudio de la medicina. Pero habiéndole disgustado las teorías entonces dominantes, no tardó en abandonar su práctica, de resultas de una enfermedad de sarna de que fué atacado y de la que no pudo curarse. Dejando todos sus bienes á su hermana, emprendió largos viajes. Un empirico que le curó la sarna por medio de una combinación sulfurosa mercurial, le apasionó por el estudio de la química, y el estudio de esta, le volvió al de la medicina. De regreso á su patria, despues de haber empleado diez años en recorrer la Francia y la Italia, hizo un casamiento rico, y se retiró á una hacienda que tenía en Vilvorde, cerca de Brusélas. Allí se dedicó, sin nada que le distrajese, á las dos ciencias que esperaba profundizar y regenerar. Los brillantes ofrecimientos que le hicieron no lograron decidirse á abandonar su retiro, y desde este momento, la historia de su vida no es mas que la de sus experiencias y descubrimientos. Por desgracia, los libros místicos y cabalísticos, que ejercían una grande influencia en su espíritu, le hicieron cometer varios errores. Las teorías absurdas que desechaba, quería reemplazarlas con otras teorías no menos absurdas. Uno de sus sueños dorados era el de creer que podría hallar, por medio de la química, una panacea universal para curar todas las enfermedades; pero buscando lo que no podía hallar, hizo, como todos los alquimistas, descubrimientos importantes que han sido para él otros tantos títulos de gloria. Reconoció, por ejemplo, é hizo constar la existencia de los gases, en general, y la de ciertos gases, en particular, y él fué el primero que tuvo la idea del termómetro, y le dió por puntos extremos el hielo, al empezar á derretirse, y el agua en ebullición. Se le debe el aceite de azufre, *percampanum*, un láudano análogo al de Paracelso, el espíritu de asta de ciervo, etc. Descubrió en el estómago la existencia de un ácido particular (el jugo gástrico), y en fin, introdujo reformas útiles en la farmacia. Como químico, metafísico, fisiologista y médico, hizo hacer grandes adelantos á estas ciencias. Entre las obras que ha dejado, citaremos: *De Magnetica vulnerum naturali et legitima Curatione*, Paris, 1621, en 4º; *Colonia*, 1624, en 8º; *Februm doctrina inaudita*, Améres, 1642, en 16º, traducida al francés por A. Bauda, Paris, 1653, en 8º; *Ortus medicinae, id est initia Physicæ inaudita, progressus medicinae novus in morborum ultionem ad vitam longam*, publicada por su hijo, Amsterdam, 1648; traducida en holandés, Rotterdam, 1660, en 4º; en inglés, Londres, 1662, en 4º; en francés por Lecomte, Lyon 1671.

Helmstedt, ciud. del ducado de Brunswick, cabeza del círculo del mismo nombre, á 35 kilóm. S. E. de Brunswick. Está rodeada por una muralla que tiene cuatro puertas. Su Universidad, que data de 1575, fué suprimida en 1809, y su abadía secularizada en 1802. Fábricas de franelas, de medias, de pipas, etc. Tránsito importante entre Brunswick y Magdeburgo; 6,500 habit. Fundada por Carlomagno.

Heloisia. V. ELOISA.

Helopia, nombre dado á la parte N. de la isla de Eubea, que habitaban los Helopos, y alguna vez, á toda la isla.

Helora ó Elora, *Helorum*, ciud. antigua de la Sicilia, en la costa E. cerca del cabo Pachinum. Ya no quedan de ella sino algunas ruinas. Hoy es *Mari Ucci*.

Hélos, antigua ciud. de la Laconia, en el golfo de este nombre, al N. E. de la embocadura del Eurotas. Sus habitantes fueron llevados como esclavos por los Espartanos, bajo el nombre de *flotas*, al principio del siglo IX ant. de J. C. Hoy día *Tsyli*.

Helpidio, *Elpidio ó Helfridio* (*Helpidius ó Helfridius*), poeta cristiano del fin del siglo V. Se le atribuyen dos obras insertas en los *Poetarum veterum eccles. opera christiana* de G. Fabricio, Basilea, 1564, en fol. La primera es una colección de 24 epigramas de tres hexámetros cada uno, como lo indica su título, sobre asuntos tomados de la Biblia: *Historiarum Testamenti Veteris et Novi tristicha XXIV*. El segundo, de una versificación muy superior, es un cántico de acción de gracias en cinco hexámetros, intitulado: *De Christi Jesu Beneficiis*.

Helsingborg, plaza fuerte y marítima de Suecia,

á la entrada del Sund, á 35 kil. N. O. de Malmoe. Puerto pequeño, pero seguro; 4,500 hab. Los Suecos batieron allí á los Dinamarqueses en 1709.

Helsingland, ant. provincia de Suecia, de donde salieron los colonos que civilizaron la Finlandia.

Helsingfors, plaza fuerte de la Rusia de Europa, capital del gran ducado de Finlandia, del gobierno de Niland, del obispado de Helsing, sobre un promontorio del golfo de Finlandia, á 295 kil. N. O. de San Petersburgo, entre los 60º 9' 42" lat. N. y 22º 37' 30" long. E. Buen puerto en una bahía del golfo; estación ordinaria de tres escuadras rusas del Báltico. Residencia del gobernador general y del Senado; arzobispado luterano; universidad desde 1827; observatorio. Comercio de maderas, granos, pescado, etc.; 25,000 hab. Fundada en el siglo XVI, pertenece á los Rusos desde 1808. Han hecho de ella la capital de la Finlandia en 1817.

Helts (BARTOLOMÉ VAN DER), pintor holandés, nacido en Harlem en 1613, murió hácia 1678; afamado por sus retratos, comparados á menudo con los de Gerardo Dow, á causa de su colorido. El museo del Louvre posee dos retratos, obra suya, y una *Deliberación de los jefes de los balleseros*.

Helvecia (*Helvetia*), provincia de la Galia, en la parte oriental de la Galia Lyonense, entre el Rin al N., el lago Lemano al S., el monte Jura al O. y la Rethia al E. Es casi el territorio que forma la Suiza moderna. Sus habitantes contenidos y vencidos por César, 58 años ant. de J. C., en una tentativa de emigración, volvieron á entrar en su país disminuidos en sus dos terceras partes. V. SUIZA.

Helvecio (*Helvetius*) (JUAN ADRIANO), médico holandés, nacido hácia 1661, muerto 1727, vino joven á Paris, en donde descubrió la virtud curativa de la ipecacuana, en los casos de disenteria; recibió de Luis XIV una gratificación de mil luis y fué nombrado médico del duque de Orleans.

Helvecio (*Helvetius*) (JUAN CLAUDIO ADRIANO), hijo del precedente, y médico de reputación como su padre; nacido en Paris (1685-1755). Curó á Luis XV, siendo niño, de una enfermedad muy grave, fué admitido por el regente en el servicio facultativo del joven rey, y llegó á ser mas tarde consejero de Estado, inspector general de los hospitales militares de Flándes, y primer médico de la reina María Leczinska.

Helvecio (*Helvetius*) (CLAUDIO ADRIANO), literato y filósofo francés, hijo del precedente, nacido en Paris (1715-1771). Asenlista general á los 23 años, gastaba los 300,000 fr. que le producía su cargo en liberalidades con los literatos, obsequiando espléndidamente en su mesa á los mas afamados de ellos. No se limitó á ser su anfitrión, sino que se hizo su émulo, y se dimitió de su cargo en 1750, para dedicarse exclusivamente al estudio. Las matemáticas, la poesía y la tragedia llamaron su atención alternativamente, pero lo que la fijó fué, por último, la filosofía. La mas célebre, si no la menos malade sus obras, fué su libro *De l'Esprit*, 1758, un tom. en 4º, que Voltaire encontraba algo confuso, diciendo de él. « El título es vizeo; hay en él muchas cosas comunes ó superficiales, y lo nuevo es falso ó problemático. » Cuando se publicó este libro, hizo gran ruido. Condenado por la Sorbona y el Parlamento, fué quemado por el verdugo, y el autor, despues de haberse retractado, se retiró á la corte de Federico, y despues pasó á Inglaterra. Sin embargo, era un hombre honrado, muy benéfico, y que valía mas que sus obras. Su mujer, que le sobrevivió cerca de 30 años, participaba de sus simpatías por los literatos. Al morir en 1800, legó á Cabanis la casa adonde se había retirado en Auteuil.

Helvética (*Cuerpo, liga, republica*). V. SUIZA.

Helvia, madre de Séneca, á la que dedicó este su tratado de: *Consolatio ad Helviam*.

Helvidio Prisco (*Helvidius Priscus*), de Terracina, estóico y republicano sincero; fué desterrado por Nerón, como cómplice de Tráseas, y muerto por orden de Vespasiano, á quien se negó á reconocer. Las virtudes de su hijo atrajeron sobre él la misma suerte, en tiempo de Domiciano, 94.

Helvios (*Helvii*), pueblos de la Galia (Narbonense 1ª) capit. *Alba Helviorum*, hoy *Aulps* (Ardèche).

Helvoetsluis, ciud. del reino de Holanda. Hermoso puerto militar en la costa S. de la isla de Voorne, á 26 kil. S. O. de Rotterdam. Allí fué en donde

se embarcó Guillermo de Orange, en 1688, llamado por los Ingleses, para arrojar del trono á Jacobo II. Los Franceses se apoderaron de él en 1795.

Helyot (PENNO), llamado el *Padre Hipólito*, sabio religioso, nacido en Paris (1660-1716). Su *Historia de las órdenes monásticas, religiosas y militares*, se tiene por la obra mas completa sobre esta materia, Paris, 1714-1721, 8 tom. en 8º, y 1838 con notas de V. Philippon de la Madeleine. Ha dejado además, el *Cristiano moribundo*, Paris, 1695, y 1705, en 12º.

Hell (MAXIMILIANO), astrónomo húngaro, nacido en Schemnitz (Hungria), 1720-1792. Pertenecía á la compañía de Jesus, y durante 50 años, fué conservador del Observatorio de Viena. Hizo un viaje á la Laponia, que ha quedado célebre en los anales de la astronomía, para observar el paso de Venus por el disco del sol, 1768-1770. Se tiene de él: *Ephemerides astronomicae*, Viena, 1757-86, en 8º; *De Satellite Veneris*, ibid., 1765, en 8º; *Observatio transitus Veneris ante discum solis*, Copenhagen y Viena, 1770, en 8º; *De Parallaxi Solis ex observationibus transitus Veneris, anni 1760*, Viena, 1773, en 8º, etc.

Hellah, ciudad de la Turquía de Asia, sobre el Eufrates, á 100 kil. S. de Bagdad. Depósito general de comercio de esta ciudad, y de Basora; 12,000 hab. Es grande y extensa, pero ocupada por vastos jardines y mal construida.

Hellin (*Ilanum*), ciudad de la provincia de Albacete, y á 56 kil. de la cap. (España). Tejidos de lana, telas, sombrerería. Molinos de aceite. En las inmediaciones, minas de azufre, y baños y aguas minerales; 9,700 hab. Esta villa se halla situada en un cerro, y es de antigua fundación, conservando vestigios de una gran fortaleza. Los Romanos residieron mucho tiempo en ella, y fué de los últimos pueblos que evacuaron los Moros. El partido comprende 7 pueblos con 19,825 habitantes.

Hellot (JUAN), químico francés, nacido en Paris (1685-1766), miembro de la Academia de Ciencias y de la Sociedad real de Londres. Su *Arte de la tinción de las lanas y de las telas de lana al grande y al pequeño tinte*, es digno de consultarse todavía.

Hemans (FELICIA DOROTEA BROWNE, mistress), poetisa inglesa, nacida en Liverpool (1794-1835). Sus instintos poéticos se descubrieron desde la edad de 9 años y á los 14 publicaba su primer volumen de ensayos, que fué seguido cuatro años despues, por otro segundo intitulado: *Domestic affections*. Casada en 1812, con el capitán Hemans, que la abandonó en seguida para ir á vivir en Italia, volvió á emprender con ardor sus trabajos poéticos, que no abandonó hasta su muerte. « Era, ha dicho Sainte-Beuve, al hablar de ella, una poetisa de gran distinción, de una moralidad profunda, y de una sensibilidad natural, revestida siempre de imaginación y velada por la modestia. » Entre sus numerosas obras, citaremos su poema de *Dartmoor*, que obtuvo, en 1821, el premio de la real Sociedad de literatura; sus *Ricords of woman*, 1828, que se miran como una de sus mejores obras; *the Songs of the Affections*, 1830; *the Scenes and hymns of life*, 1834, etc.

Hemerodromos, andarines que, entre los antiguos griegos, llevaban los partes del Estado. Se releaban cada día.

Hemimontes, *Hemimontus ó Hæmi montes*, una de las 6 prov. de la diócesis de Tracia, en los últimos tiempos del imperio romano, atravesada por el Hémus; cap. *Adrianópolis*.

Hemixhem, aldea de Bélgica, sobre el Escalda, á 10 kil. S. de Améres. Se ven allí los castillos de Calbeek y de Emsdael, muy pintorescamente situados á las orillas del Escalda. Casa central de corrección para 2,000 presos.

Hemling, *Hemmelinck ó Memling* (JUAN), pintor de la primera escuela flamenca, que vivió en la 2ª mitad del siglo XV. Fué discípulo de Rogier de Brujas, y sirvió algun tiempo en el ejército borgoñon. Llegado á Brujas extenuado de fatiga y de necesidad, despues de la batalla de Nancy, en la que tal vez se había encontrado, fué admitido en el hospital de San Juan, y durante su convalecencia, pintó allí muchos cuadros, entre otros una *Natividad de J. C.*, los cuales pasan por ser obras maestras. El admirable *San Cristóbal* del museo de Brujas, es tambien suyo. Las obras que ha dejado son numerosas, y se las halla en Munich, Améres, Gante, Viena, Berlin, Aquisgram, Estrasburgo, Lón-

dres, etc. El museo del Louvre posee un *San Juan Bautista*, una *Santa María Magdalena*, y un *San Cristóbal llevando el Niño Jesús*.

Hemmingford (WALTER DE), historiador inglés, llamado también Walter de Hemingburg, murió siendo canónigo regular de Gishorough, en 1347. Es conocido por una *Crónica* que abraza desde 1066 á 1308, Oxford, 1731, 2 tom. en 8°.

Hemo (*Hæmus*), nombre antiguo de los montes Balkanes (V. esta palabra). Llamábase *Hæmi extrema*, la extremidad de la cordillera que tocaba al Ponto Euxino.

Hemon, hijo de Creon, rey de Tébas; se suicidó en la tumba de Antígona, á quien amaba.

Hemonia, *Hæmonia*, primer nombre de la Tesalia. V. esta palabra.

Hems ú **Homs**, ant. *Emeso*, plaza fuerte de la Turquía de Asia, en el bajalato y á 136 kil. de Damasco. Industria variada, comercio activo. La llanada muy fértil que la rodea, ha sido el teatro de dos grandes batallas. Cenobia fué vencida en ella por el emperador Aurelio, en los tiempos ant., é Ibrahim-Bajá, batió allí á los Turcos en 1832. Los Ingleses ocuparon la ciudad en 1840; 30,000 hab.

Hemskerck ó **Heemskerck** (JACOBO DE), navegante holandés, que, por su capacidad y su intrepidez conocidas, fué elegido en 1595 por los Estados generales de Holanda, de acuerdo con el príncipe Mauricio de Orange, para mandar una expedición destinada á descubrir un pasaje para la China, por el N. E. Dos expediciones dirigidas por él se frustraron, á causa de los hielos en 1595-1597. A pesar de eso le encargaron de hacer otros viajes que tuvieron mejores resultados en las Indias orientales, y en 1607, revestido con el título de almirante en jefe de las Provincias Unidas, fué á atacar delante de Gibraltar, con una escuadra de solo 20 bajeles, una escuadra española compuesta de 50 buques, consiguiendo sobre ella una victoria completa; pero que le costó la vida, el 25 de abril de 1607. — La relación de sus viajes al polo ártico, se redactó y publicó por uno de sus compañeros, Gerardo de Weer, Amsterdam, 1598, en fol. Fué traducida al francés bajo el título de: *Vraie description de trois voyages de mer par les navires de Hollande et Zélande, le long de la Norvège, de la Moscovie et de la Tartarie, pour aller aux royaumes du Cathai et de la Chine*, en 1596; Paris, 1599, Amsterdam, 1600 y 1669, en 12°.

Hemsterhuys (TIBERIO), filólogo holandés, nacido en Groningue (1685-1766). Después de haber seguido las lecciones de Juan Bernouilli, en la Universidad de Groningue, y las de Perizonio, en Leiden, á los 19 años fué llamado á Amsterdam para enseñar las matemáticas y la filología. Allí concluyó la edición del *Onomasticon* de Pólux, que había dejado sin concluir Lederlin, y lo hizo publicar en 1706; pero las alabanzas que obtuvo no compensaron á sus ojos las justas críticas que le dirigió Bentley. Comprendiendo lo que le faltaba todavía para llegar al saber del crítico inglés, se puso á leer, con la pluma en la mano, todos los autores griegos, siguiendo el órden cronológico de sus escritos, y reunió así el inmenso tesoro de erudición que derramó en seguida en sus demás obras. El fué el primero que dió una teoría sistemática de la lengua griega, que obtuvo una grande aceptación en Holanda. Además de los tres últimos libros del *Onomasticon* de Pólux, se tiene de él: *Luciani colloquia et Timon*, Amsterdam, 1708, en 12°; *Aristophanis Plutus*, Harling, 1744, en 8°; *Notæ et emendationes ad Xenophontem Ephesium*, en la *Miscelánea crítica* de Amsterdam en 6 tom., etc.

Hemsterhuys (FRANCISCO), hijo del anterior, nacido en Groningue, (1720-1790), ha dejado algunas obras, escritas todas en francés, y que han sido reunidas bajo el título de: *Obras filosóficas*, Paris, 1792 y 1809, 2 tom. en 8°.

Henao, *Hene Gowen* (distrito de la Haine), en flamenco, *Hanaqavensis Comitatus*, en latin; provincia del reino de Bélgica al S., confinando al E. con la de Namur, al N. con el Brabante meridional, y la Flándes oriental, al O. con la Flándes occidental, y al S. con Francia. Superf., 372,180 hect.; poblac., 942,000 hab., capit. *Mons*; ciud. princip.: Ath, Charleroi, Turnai, Binche, Soignie y Thuin. El Escalda y sus afl. el Haine, el Dendre, el Sambre y el canal de Mons, riegan su suelo, que es montañoso al S. E., fértil en todas sus demás partes. Cereales, plantas

oleaginosas, lúpulo; carbon de piedra, minas de hierro. Industria: metalurgia, cervecera, fábricas de loza y de cristalería; telas, tejidos de lana, encajes: buenos caballos. El Henao, habitado primero por los Nervenses, fué un condado hereditario en el siglo IX; en 1191 fué reunido á la Flándes, y separado de ella en el siglo XIII, perteneciendo despues á la casa de Borgoña en 1433, cuando el duque Felipe el Bueno obligó á la condesa Jacqueline á cedérselo, cambiando de este modo tantas veces de dueño. En 1659 y en 1678, la Francia obtuvo la parte meridional, que se hizo el *Henao francés*, comprendiendo á Valenciennes, Condé, Maubeuge, Le Quesnoy, Landrecies, Avesnes, Chimay, Mariemburgo, Givet, Charlemont y Felipeville. En 1793, se apoderó de lo restante, que formó el departamento de Jemmapes, el cual tuvo que devolver á los Países Bajos en 1814, y estos, á su vez, se lo entregaron á la Bélgica despues de la revolución de setiembre de 1830. El Henao ha sido el teatro de numerosas batallas: las de Fleurus, Fontenoy, Jemmapes, Leuze, Senef, Pont de Chin, etc.

Henao (JUANA, condesa DE), hija de Balduino, Conde de Flándes y emperador de Constantinopla; casada en 1211 con Fernando, hijo del rey de Portugal Sancho I. Fernando fué hecho prisionero en la batalla de Bouvines, 1214 y encerrado en la torre del Louvre; Juana gobernó sola el condado. A la muerte de su marido, volvió á casarse con Tomás, conde de Saboya, en 1237, y murió hácia 1244. Un hombre que pretendía pasar por Balduino, escapado de las cadenas de los Búlgaros, fué ahorcado en Lila por órden de Juana. á quien se acusó de parricidio, 1226.

Henao (GABRIEL), erudito español (1611-1704), de la compañía de Jesus, vivió y fué catedrático en Salamanca. Tuvo una gran reputación de erudito, y sobre todo, fué un compilador. Tiene de él la *Empireologia, sive Philosophia christiana de empyreo celo*, Lyon, 1652, en fol. — *De Scientia mediæ historiæ propugnata*, Lyon, 1655, en fol. — *Theologia scientiæ mediæ sectæ*, Lyon; *Ilustraciones de Vizcaya*, Zaragoza, etc.

Henares, rio de España (Castilla la Nueva), que desciende de los montes Ibéricos, y se arroja en el Jarama, despues de haber recorrido 160 kil.

Henault (CÁRLOS JUAN FRANCISCO), historiador francés, nacido en Paris el 8 de febrero de 1685, murió el 24 de noviembre de 1770, hijo de Juan Remy HENAUULT, asentista general, en tiempo de Luis XIV. Magistrado poco despues, presidente de la Sala 1ª de informes en el Parlamento de Paris, se hizo conocer primero por sus canciones y poesías ligeras y por dos tragedias de escaso mérito, que se publicaron bajo el nombre de Fuzelier, la una, *Cornelia Vestal*, en 1713, la otra, *Mario en Ciria*, en 1715. En 1725, reemplazó al cardenal Dubois en la Academia francesa, y compuso todavía algunas comedias, pero el mejor título de su gloria es su: *Abrégé chronologique de l'histoire de France* que se dió á luz en 1744, y obtuvo en seguida en Francia y fuera de ella una boga justa y merecida. Libro, en aquella época, sin modelo, y que ha quedado siendo superior á todas las imitaciones que se han hecho despues; contiene bajo una forma concisa y clara, los detalles mas esenciales y mejor elegidos de los hechos de la historia de Francia, los hombres, las instituciones y las costumbres. Henault dió á luz en seguida una tragedia titulada *Francisco II*, cuyo prefacio es la parte mas interesante. El autor nos dice en él, que había concebido el proyecto (que al fin no ejecutó), de componer una série de piezas sobre los principales episodios de la historia de Francia, á ejemplo de la que había hecho Shakespeare en Inglaterra. Recibió en la Academia de Inscripciones en 1755, como miembro honorario, obtuvo la superintendencia de la casa de la reina María Leczincka, que conservó hasta la muerte de esta princesa. La mejor edición de su *Abrégé chronologique* es la de Walckenaer, 1821, 3 tom. en 8°. Sus *Memorias* han sido publicadas por la primera vez en 1855.

Henault, poeta. V. HESNAULT.

Hendaya. V. ANDAYA.

Henderson (TOMÁS), astrónomo escocés, nacido en Dundee (1798-1844). Hijo de un comerciante, á los 15 años entró como escribiente en casa de un procurador de su ciudad natal, y en seguida, de 1819 á 1831, ocupó en Edimburgo otros diferentes empleos análogos, que nada tenían de comun con la astronomía;

pero el amor á esta ciencia le había cautivado desde jóven, y se dedicaba á cultivarla todos los momentos que le dejaba libres el desempeño de su empleo. Desde 1824, había comunicado al doctor Yung un método nuevo para calcular la ocultación de una estrella fija, por la luna. Al mismo tiempo, presentó á la sociedad real de Lóndres un informe sobre la diferencia de longitud de los meridianos de Lóndres, y Paris. La publicidad que se dió á estos primeros trabajos de Henderson, llamó sobre él la atención del mundo sabio. En 1831, el Almirantazgo le ofreció, y él aceptó, la dirección del observatorio del Cabo de Buena Esperanza. El estado de su salud le obligó á volver á Edimburgo en 1833, pero de su residencia en el Cabo trajo una rica cosecha de notas y observaciones, que redactó despues de su regreso. Poco despues fué puesto á la cabeza del Observatorio de Carlton-Hill, y ocupó la cátedra de astronomía vacante en este observatorio, desde 1828, siendo nombrado, además, astrónomo real de Escocia, ocupando estos dos puestos hasta que la muerte vino á poner término á sus trabajos. « Su nombre, dice uno de sus biógrafos, quedará como el de un exacto y escrupuloso observador, de un calculador ingenioso, y de un astrónomo distinguido. »

Henetos, ó **Venetos**, colonias de Medos establecidas las unas en Padagonia, entre el Sangario y el Partenio; y las otras en la Iliria y en Italia, á las orillas del Adriático.

Hengisto y **Horsa**, hermanos, jefes de aventureros sojones; socorrieron primero á los Bretones, mandados por Wortigern, contra los Pictos, 449, pero no tardaron en tratar de someter á los mismos Bretones, que fueron vencidos. En Eglesford, ó Ailsford, Horsa pereció en la batalla. Quedado solo Hengisto, fundó el reino de Kent, 455, y murió en 488 en Cantorbery, lugar que había elegido para su residencia.

Henin-Lietar, villa del distrito de Bethune (Paso de Calais), á 30 kil. al S. E. de aquella ciudad. Fábricas de aceite, telas de batista; 5,029 hab.

Henicos, **Heniochi**, antiguos pueblos de la Sarmacia, entre el monte Cáucaso y las orillas del Ponto-Euxino. Eran de origen helénico y muy dados á la piratería.

Henisch (JORGE), filólogo y matemático húngaro, nacido en Bartfelden (Hungria), 1549-1618. Ha dejado, pero por desgracia, sin concluir, entre otras obras, un trabajo importante intitulado; *Thesaurus linguæ et sapientiæ Germanicæ*, 1616, en fol.

Henke (ENRIQUE FELIPE CONRADO), teólogo protestante, nacido en Hehlen (Brunswick), 1752-1809. Ha dejado: *Allgemeine Geschichte der christlichen Kirche* (Historia general de la Iglesia cristiana), que pasa por ser su mejor obra. Brunswick, 1788-1804, 6 tom., 4ª edic., 1820, terminada por Vater, 1818-1820, tom. 7 y 8; *Archiv für die neueste kirchengeschichte* (Archivos para la Historia eclesiástica moderna), Weimar, 1794-1799, 6 tom.; *Religions Annalen* (Anales de la Religion), 1800-1802, etc.

Henkel (JUAN FEDERICO), químico y mineralogista alemán, nacido en Freyberg (Sajonia), 1679, murió en 1744, ha escrito la *Flora Saturniana*, Leipzig, 1722, en 8°, una *Piritologia* ó *Historia natural de la Piritita*, traducida al francés por el baron de Holbach; y A. E. Charas, Paris, 1760, 2 part., en 4°, etc.

Henneberg (Condado del), antiguo principado de Alemania (Franconia). En 1583, á la extinción de la casa que lo poseía, este condado pasó á la Sajonia, que cedió una parte de él á Hesse-Cassel, 1660; fué repartido en 1815 entre la Prusia y los ducados de Sajonia.

Hennebont, cabeza de canton del distrito y á diez kil. N. E. de Lorient (Morbihan, Francia), pequeño puerto del Blavet. Comercio de granos, miel, cera, maderas, vinos, sidra, hierro, fuente mineral sulfurosa. Llama la atención el campanario de una de sus dos iglesias, y muchas casas góticas; 5,498 hab. — Carlos de Blois, en 1342, trató inútilmente de apoderarse de ella, y se frustró su tentativa ante la heroica defensa de Juana de Montforte. Duguesclin la tomó en 1375, y pasó los habitantes á cuchillo.

Hennepin (LUIS), religioso recoleto y viajero, nacido en 1640, murió hácia 1700; recorrió, como misionero, el Canadá, y fué el primero que dió á conocer el rio Meschacebe, ó Misisipi. Ha dejado: *Descripción de la Luisiana*, Paris, 1683-1688, en 12°, y *Nuevo descubrimiento de un gran país entre el Nuevo Méjico y el mar glacial*, Utrecht, 1697, en 12°.

Hennequin, familia francesa, originaria del Artois que remonta á Balduino Hennequin, que vivía en 1190. Vino á establecerse en la Champaña, durante el reinado de Felipe Augusto, y se hizo muy poderosa; en tiempo de la Liga figuró mucho en el partido contra la monarquía, lo que la hizo apellidar por los Parisienses la *Grande maignée* (la gran familia), y por Enrique III, la *Raza ingrata*. Muchos de sus miembros han ocupado puestos distinguidos en la iglesia y en la magistratura durante el siglo XVI, cuyos nombres figuran en la historia.

Hennequin (AYMAR), obispo de Rennes, fué uno de los principales partidarios de los Guisas, en el siglo XVI. Fué presidente del consejo de los Cuarenta, instituido por el duque de Mayena; murió en 1596. Publicó una traducción de San Agustín. — Su hermano Jerónimo, consejero en el Parlamento de Paris, celoso partidario de la Liga como él, ha publicado una colección de sonetos: *Les Regrets sur les misères advenues par les guerres civiles de France*.

Hennequin (JUAN), economista francés del siglo XVI, á quien no se le conoce sino por su *Guidon general des finances de France contenant l'instruction du manieement de toutes les finances de France*, par Jean Hennequin, secretaire de la Chambre du roi, Paris, 1585-1586, en 8°. La tercera edición, 1594, en 8°, *revue, corrigée et augmentée*, contiene las *Annotations de M. Vincent Gélée, conseiller du roi et correcteur ordinaire en la Chambre des comptes*.

Hennequin (PEDRO ANTONIO), nacido en Lyon (1763-1833), discípulo de David, y gran premio de Roma, encarcelado despues del 9 de termidor por la exaltación de su republicanismo, pero puesto en libertad en seguida, renunció á la política y volvió á tomar sus pinceles. Pasó á Bélgica en tiempo de la Restauración. Uno de los techos del Louvre, y *Orétes perseguido por las Furias*, se tienen por sus mejores obras.

Hennequin (ANTONIO LUIS MARÍA) abogado del foro de Paris, nació en Monceaux, cerca de Paris (1784-1840). La conscripción le llamó á las banderas al día siguiente, por decirlo así, del en que había sido graduado de licenciado, en 1806; pero la paz de Tilsitt le devolvió á la carrera que había elegido, y en 1808 defendió su primera causa. Sus principios fueron oscuros, pero una causa ruidosa que ganó hácia el fin del imperio, y en la cual contribuyó con su saber y con su lógica á fijar la jurisprudencia indecisa hasta entónces en una cuestión importante de derecho civil, le señaló desde aquel momento un lugar distinguido entre los abogados mas reputados de la época. Su talento y su reputación se agrandaron en tiempo de la Restauración, que tenía sus simpatías, pero á la que nunca sacrificó en el ejercicio de su profesion, como en ninguna otra cosa, ni la independencia de su carácter, ni su respeto por el derecho. Muchos negocios importantes que defendió durante aquel período de la historia, han quedado célebres y dieron á conocer la extensión de sus conocimientos en el derecho, la rectitud de su juicio, la firmeza y el prudente liberalismo de sus principios políticos. La revolución de Julio le procuró ocasiones mas numerosas de poner estos conocimientos en relieve, ya como abogado, y ya como diputado. Su defensa de M. de Peyronnet, ex ministro de Carlos X, ante la Cámara de los pares, sus alegatos en el negocio llamado el *Complot de la rue des Prouvaires*, y en una série de causas criminales, promovidas contra los partidarios de la legitimidad y los comprometidos en las turbulencias del Oeste en 1832, han quedado célebres. Entrado en la Cámara de diputados en 1834, al principio no produjo toda la impresion que se esperaba de su talento oratorio, pero su elocuencia tranquila y fria impuso á sus colegas y al público, por los trasportes sinceros de una razon elevada, de una convicción íntima y de una imparcialidad á toda prueba. Hennequin ha dejado un folleto sobre el *Divorcio*, que es una enérgica defensa de la indisolubilidad del matrimonio, y un *Tratado de legislación y de jurisprudencia segun el órden del Código civil*, Paris, 1838-1841, 3 tom. en 8°, que sería suficiente para colocarle en un puesto elevado, entre los mas hábiles juriscultos de su tiempo.

Hennuyer (JUAN LE). V. LE HENNUYER.

Henótico (en griego, *henoticon*, que reune), edicto dado por el emperador Zenon para reconciliar los católicos y los eutiquianos.